
  
 

  

  
  

"Героев" 1990-х ловим до сих пор"

 

  

Петербург больше не бандитский, но криминальные истории 30-летней давности всплывают
по сей день. Как правило, в контексте очередных задержаний бывших членов ОПГ или новых
обвинений тем, кого давно привлекли к ответственности. Ко дню образования СК РФ
руководитель 1-го управления по расследованию особо важных дел ГСУ СКР по Санкт-
Петербургу Юрий Яшков рассказал "Интерфаксу" о раскрытии громких преступлений
прошлых лет.

- Юрий Григорьевич, много ли сейчас в производстве управления дел, связанных с
1990-ми годами? Сколько из них возбуждено по статьям "убийство" и "бандитизм"?

- Сегодня у нас в работе примерно 20 таких дел, 12 из них об убийствах и два - о бандитизме.
В архиве нашего управления 325 дел, производство по ним пока приостановлено. В прошлом
году направили в суд около 50 дел об убийствах и других особо тяжких преступлениях
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прошлых лет.

- Бандитизм - уже редкое явление?

- В целом да. Два дела по статье "бандитизм", которые у нас есть, возбуждены в прошлом году.
Причём одно из них связано с деятельностью в 1990-е годы преступного сообщества
Константина Яковлева (он же Костя Могила) и Владимира Кулибабы (бывший президент
Федерации вольной борьбы Санкт-Петербурга, находится в СИЗО - ИФ), который, по нашим
данным, взял на себя руководство бандой после убийства Яковлева в 2003 году.

Какая-то организованная преступность сейчас существует, но она в основном этническая. К
примеру, мы можем наблюдать войну двух кланов азербайджанских воров в законе - Ровшана
Ленкоранского (Ровшан Джаниев, убит в 2016 году - ИФ) и Лоту Гули (Надир Салифов, убит в
2020 году - ИФ). Их представители уже много лет "заказывают" друг друга, а после смерти
лидеров дело продолжают родственники, причем они устраняют оппонентов с еще большей
жестокостью. Убийства зафиксированы в Санкт-Петербурге, Москве, Стамбуле, Баку, Тбилиси
и других городах.

- Уточните, о каких убийствах в северной столице идет речь?

- Пять лет назад в Петербурге задержали двух киллеров из клана Ровшана Ленкоранского. За
две недели до этого в Грузии они расстреляли криминального авторитета Эльшана
Амирджанского (Эльшан Мамедов - ИФ) и приехали в Россию, чтобы убить близкого Лоту
Гули Эльчина Питерского, или Машади (Эльчин Исмалов - ИФ). За Питерским охотились, для
этого даже в нашем городе убили одного из его родственников - чтобы выманить на похороны
и там застрелить; еще одного его родственника лишили жизни в Азербайджане. Киллеров
взяли, можно сказать, случайно, когда те, поджидая Машади, очень подозрительно себя вели.

Уникальность ситуации в том, что мы решили в Петербурге расследовать дело об убийстве
Мамедова в Тбилиси (закон позволял: Мамедов был гражданином РФ) и добиться для
киллеров, один из которых двоюродный брат Ровшана Ленкоранского, серьезного наказания.
Все получилось. Судили киллеров в Москве в 2020 году. Каждый получил по 15 лет лишения
свободы. Это был первый в России приговор за убийство не на территории страны. Наше
управление гордится этим расследованием. И вообще, пусть прозвучит нескромно, но мы
обладаем редким опытом в борьбе с этнической преступностью. Недавно даже с нами
связывались коллеги из Белоруссии.

- Какие ещё дела из тех, что расследовало ваше управление, вы бы выделили?

- На меня лично произвело впечатление убийство семьи Зейналовых - мужа и беременной
жены, их детей: дочери и сына. Девочку киллер зарубил топором, остальных расстрелял, и все
это произошло в загородном доме погибших. Это преступление было интересно раскрывать.
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Долгое время не удавалось привлечь к ответственности заказчика, хотя всем было понятно,
кто это. Не могли выйти на исполнителя. В расследовании помог случай. К нам пришел
человек и сказал: есть такой Александр Тютин, он намекает, что заказал убийство Зейналовых,
а теперь хочет совершить еще одно такое преступление. Мы стали раскручивать эту историю.
Выяснилось, что Тютин - бывший бизнес-партнер Зейналова, и ненавидел последнего так
сильно, что дал указание киллеру убить всю семью, включая детей, чтобы те не могли
претендовать на наследство или отомстить в будущем. В результате расследования получилось
наказать и Тютина, и киллера Александра Зотова. Тютин в 2020 году был осужден на 24 года
колонии, что с учетом его 66-летнего (на момент оглашения приговора) возраста можно
приравнять к пожизненному сроку. Мы считаем раскрытие этого дела одним из самых
значимых успехов управления за последние годы.

В последнее время наше управление отчасти живет расследованием преступлений Кости
Могилы, Кулибабы и компании. Крайне занятные истории. Интересно, что многие из тех, кто
обращался за услугами банды Могилы, ещё живы - расслабились и прекрасно себя чувствуют.
Но мы потихоньку к ним подбираемся. Кстати, когда приходим за ними, в основном активно
сотрудничают - никто уже не хочет сидеть.

- Расскажите о ходе расследования в отношении Владимира Кулибабы.

- Примерно в марте планируем направить в прокуратуру для утверждения обвинительного
заключения дело об убийстве в 1993 году Игоря Савина по прозвищу Кувалда и его охранника
Кирилла Угольникова. Кулибабу обвиняем в организации этого преступления. Мотивом мог
послужить передел криминальных сфер влияния. Кроме того, Кулибабе вменяем покушение
на убийство Дмитрия Скворцова - еще одного телохранителя Кувалды, который был рядом в
момент его гибели (в 2000-х годах Скворцов поступил на службу в МВД, в 2016-2020 годах
состоял в должности помощника замминистра Александра Романова - ИФ), и бандитизм. При
этом, по нашим данным, Кулибаба может быть причастен как организатор и к ряду других
убийств, пока проверяем эту информацию.

- Кто эти убитые?

- Разные люди. Одних лишили жизни из личной неприязни, других "убрали" по чьему-то
заказу. Например, была история, когда человек взял в долг $200 тысяч и не хотел возвращать.
За $50 тысяч он попросил убить займодателя.

- Вы ведете расследование и в отношении Дмитрия Скворцова. В чем он сейчас
обвиняется?

- По нашим данным, в 1990-х Скворцов сначала работал на Кувалду, после его смерти
переметнулся к Могиле с Кулибабой. Пока ему вменяем организацию убийств - вице-
президента Академии национальной безопасности Олега Тарана и "коллеги" по ОПГ Инны
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Параевой, а также покушение на убийство коммерсанта и его охранника. В прошлом году
Скворцова объявили в розыск и заочно арестовали.

Кроме того, проверяем его на причастность к другим тяжким преступлениям, в том числе к
организации убийства в 1999 году на тот момент вице-спикера петербургского Заксобрания
Виктора Новоселова. Это было одно из самых знаковых убийств бандитского Петербурга, к
тому же интересно исполненное: бомбу закрепили на крыше автомобиля с политиком, когда
тот пережидал красный сигнал светофора. Также в деле как организатор фигурирует Олег
Тарасов. Он давал указание исполнителю Артуру Гудкову (осужден пожизненно - ИФ), а сам,
по нашей версии, получил распоряжение от Скворцова. Вскоре после преступления Тарасов
был убит и расчленен в Греции, и мы считаем, что его "заказал" Скворцов.

- Зачем Скворцову была нужна смерть Тарасова?

- Все проблемы у группировки Могилы начались после того, как охранник Новоселова,
выскочивший после взрыва из машины, подстрелил Гудкова. Последнего, естественно,
задержали, и он стал давать показания на Тарасова. А тот, в свою очередь, мог бы выдать
Скворцова.

- Есть ли у вас данные, где сейчас может находиться Скворцов?

- Наверное, где-то в Европе. Вообще "могиловские" любили Швецию, у них даже были в этой
стране активы. Возможно, Скворцов там.

- Расследование дела об убийстве Новоселова возобновлено?

- Как только поймаем Скворцова - сразу возобновим.

- Заказчик по-прежнему не установлен?

- Нет. Очень рассчитываем на то, что Скворцов расскажет об этом, когда его задержат.

- Насколько, по вашему мнению, оправдан статус криминальной столицы, которым
масс-медиа наделили Петербург в 1990-е годы? Высокая преступность тогда была
везде.

- Действительно, криминальной в те времена была вся Россия. Бандиты разгулялись в Москве,
Казани, много убийств совершено в Сочи и на Кавказе. Может быть, если посмотреть на
статистику, в Петербурге показатели преступности в 1990-е будут выше, чем в других городах,
но не критически. Поэтому, на мой взгляд, фраза "Петербург - криминальная столица" -
больше из области городского фольклора, ну и телевидению спасибо.
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- Эти лихие времена ушли безвозвратно?

- Я бы сказал, да. Бандитизм остался в 1990-х годах. К сегодняшнему дню правоохранительная
система в стране выстроилась таким - правильным - образом, что убийства, вымогательства,
похищения людей - классические преступления бандитов - удается быстро раскрывать. Нам
помогают камеры видеонаблюдения, которые есть почти везде, биллинг и прочие современные
технологии. Да и "кровавые" рычаги давления уже не так эффективны - есть более
"цивилизованные" методы. Возьмем для примера Санкт-Петербург: убийства в нашем городе
теперь в основном бытовые, а случаев похищения людей ради денег крайне мало.

- Сколько лет вы в профессии? Что для вас наиболее сложное в ней, а что - самое
привлекательное?

- В этом году будет 20 лет, как я работаю в следствии. Если говорить о сложностях, тут я бы
назвал те, что всплывают при раскрытии преступлений, связанных с цифровой сферой, -
например, телефонных мошенничеств. Тут и технические моменты, и специфика общения с
банками: мы пишем запросы и месяцами ждем ответов, а чтобы выйти на мошенников,
информация нужна быстро... Но, на мой взгляд, эти сложности устранимы. Плюс еще
устаревшие и ставшие бессмысленными процедуры, которые законодатель не торопится
отменять. Например, ознакомление с материалами дела - в той форме, в которой это
существует сейчас. Следователи с томами дел стоят в очередях в СИЗО и часами сидят в
душных кабинетах с обвиняемыми, пока они читают дело. Некоторые, к слову, используют эту
процедуру для затягивания следствия. В результате тратятся большие человеческие силы и
государственные ресурсы.

А привлекает в этой профессии в первую очередь неповторимость каждой истории, с которой
мы сталкиваемся. Даже самые простые преступления друг от друга отличаются.

 

Интервью подготовлено – Информационное агентство «Интерфакс-Северо-Запад»

ссылка на
интервью:https://www.interfax-russia.ru/northwest/exclusives/rukovoditel-1-go-urovd-gsu-skr-po-
sankt-peterburgu-yuriy-yashkov-geroev-1990-h-lovim-do-sih-por
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